SALAMANCA

Prensa: Diaria

Tirada: 6.440 Ejemplares Difusión: 4.810 Ejemplares

27/06/12

Página: 29

Sección: OTROS Valor: 1.288,00 € Área (cm2): 745,7 Ocupación: 72,84 % Documento: 1/3 Autor: Núm. Lectores: 24000



La Universidad, expectante ante el 2018

EL DIRECTOR DE LA OFICINA DEL VIII CENTENARIO, CARLOS PALOMEQUE, AFIRMA QUE EL CENTRO HARÁ TODO LO QUE ESTÉ EN SU MANO PARA CONMEMORAR EL 2018, A LA ESPERA DE QUE SE CONCRETE EL APOYO DEL GOBIERNO PARA LOS PROYECTOS YA APROBADOS

a Universidad atraviesa una →etapa de cambios y proyectos de mucho calado, ya sea por la implantación definitiva del Espacio Europeo de Educación Superior como por la situación del Campus de Excelencia Internacional y, en el horizonte, la con-memoración del VIII Centenario en el 2018.

El director de la Oficina del VIII Centenario, Carlos Palomeque, comenta que el Campus de Éxcelencia y el 2018 están "imbricados" entre sí y con la Universidad. La institución académica ya ha llevado a cabo algunas actividades conmemorativas de los 800 años, como la publicación de varios libros o el concierto de ayer en la capilla de la Universidad. Son actos abordados con los medios propios de la Oficina, aunque también tienen en mente proyectos que trascienden las posibilidades del centro. Estos están incluidos en el documento estratégico del VIII Centenario aprobado por la comisión interinstitucional. Carlos Palomeque explica en una entrevista en qué consisten dichas iniciativas, cómo puede afectar la crisis económica al 2018y las iniciativas que desarrollará la Usal por sí misma, porque después de todo, "la Universidad de Salamanca, la más antigua, que ha mantenido su presencia interrumpidamente, cumple 800 años" en 2018, y desde luego "lo va a celebrar".

Prensa: Diaria

Tirada: 6.440 Ejemplares Difusión: 4.810 Ejemplares

plares

Página: 30

Sección: OTROS Valor: 1.382,00 € Área (cm2): 800,4 Ocupación: 78,18 % Documento: 2/3 Autor: Núm. Lectores: 24000

El 2018 será una fecha importante en la historia de la Universidad de Salamanca, porque ese año cumplirá 800 años de vida. El director de la Oficina del VIII Centenario, Carlos Palomeque, explica qué iniciativas está desarrollando esta institución, entre las que se incluye, por ejemplo, el concierto Qué suave contento interpretado ayer en la capilla de la Usal. Éste, según explica el director de la Oficina, era "una iniciativa de la oficina del VIII centenario para poner de manifiesto y valorizar al patrimonio histórico, artístico y cultural de la Universidad". Y explica que "durante la mayor parte del siglo XVIII hubo una capilla propia de música en la Universidad, con una plantilla de músicos, que componían y ejecutaban música para el ceremonial de la Universidad. Hasta entonces, hasta ese momento, esta labor había estado en manos de la capilla de la catedral. Era una forma de independizar a la Universidad en materia de música. Fue una

experiencia muy rica". Bernardo García Bernal catalogó y transcribió "numerosísimas partituras", y una selección de piezas de ese activo musical se interpretaron ayer. El concierto fue "muy importante, en la línea de poner en valor el patrimonio cultural y artístico de la Universidad, en la línea de otras iniciativas como exposiciones o publicaciones de libros, que seguiremos haciendo, tanto la Universidad como la oficina del VIII Centenario". Y no es la única idea que tienen en mente.

PREGUNTA - ¿Qué actividades está preparando actualmente la Oficina del VIII Centenario?

RESPUESTA - Estamos preparando ya una gran exposición del patrimonio artístico de la Usal

"En 2013 habrá una gran exposición del patrimonio artístico de la Universidad"

para 2013. Llevamos tiempo trabajando en ello. Hay una comisión constituida, formada por miembros de la comisión de patri-monio, de la Oficina del VIII Centenario y de Actividades Culturales, con la finalidad de decidir las cuestiones organizativas. Se ha avanzado bastante y lo presentaremos cuando sea oportuno. Están pendientes decisiones importantes. Tendrá lugar en 2013, durante varios meses y en tres sedes de la Universidad, simultáneamente. Irá acompañado de un importante catálogo que, además de recoger los materiales que se expongan, será un inventario renovado de los bienes culturales de la Usal. Pretendemos no

"Las expectativas respecto al VIII Centenario siguen intactas a día de hoy"

EL DIRECTOR DE LA OFICINA DEL VIII CENTENARIO DE LA USAL EXPLICA EN QUÉ CONSISTIRÁN LAS PRÓXIMAS ACTIVIDADES DE ESTE ORGANISMO Y CÓMO ESTÁ EL PROMETIDO APOYO DEL ESTADO



Carlos Palomeque, en un momento de la entrevista.

sólo que se exhiban las piezas de la Usal, sino alguna que procedía de la Universidad y que hoy en día están en manos de coleccionistas, al menos las más valiosas. Es algo en lo que trabajamos. Será una actividad importante, una de las actividades centrales de 2013, la de cierre del primer mandato del rector. Será algo que coincidirá con este proyecto.

Hemos hecho varias exposiciones, como la exposición de Gombau sobre el VII Centenario de la Usal, la muestra del premio Reina Sofía de Poesía con motivo de su XX aniversario, que inauguró la Reina y que estuvo acompañada de un importante catálogo, varios libros más de la colección VIII Centenario, como la importantísima edición del libro Salamanca en el siglo XIII, que por vez primera reproduce la mayor parte de los documentos de desarrollo de la Usal en el siglo XIII.

P·ċY a medio o largo plazo? R·Éstas son las actividades que la Oficina puede abordar con sus medios, con sus fondos y con los patrocinios que ha ido consiguiendo. Es lo que marca la velocidad de crucero de la Oficina. La Oficina y su actividad son una instancia muy visible en torno a estas actividades y seguiremos haciéndolas. Hablo de exposiciones, libros, conciertos... abriremos una línea de colaboración intensa con la academia de música antigua. Y además de esto habrá que hablar de la realización de proyectos duraderos en el tiempo, que ya trascienden nuestras posibilidades y que enlazan con la

dimensión del VIII centenario como proyecto de Estado.

Es un proyecto de Estado porque en 2008 se promulgó un Real Decreto que creó una comisión interinstitucional que preside la vicepresidenta del Gobierno. Dicha comisión ha aprobado dos proyectos importantes que están pendientes de aprobar la financiación. Esa financiación no puede derivar de la financiación competitiva, la que la Usal ha obtenido en los concursos del Campus de Excelencia Internacional. Ésta sirve de tal manera que el Centro de Caracterización de Recursos Biológicos, el Banco de ADN, ha podido acometer los trabajos preparatorios de los proyectos iniciales y se han podido acometer con fondos procedentes de esas financiación competitiva, pero falta dinero. Y también en el otro proyecto, el de recuperación de las riberas del Tormes, que presentó el Ayuntamiento. Y algunos más.

La comisión interinstitucional, en su tercera y por ahora última reunión, con el Gobierno anterior, aprobó un importante documento, llamado Estrategia del VIII Centenario, que fue trabajado con intensidad en una comisión, y discutido en la comisión ejecutiva y en la interinstitucional que lo aprobó. Este documento prevé muchas

"Habrá que hablar de la realización de proyectos duraderos en el tiempo"

realizaciones vinculadas con el español, como un campus o edificio sobre el español. Fue algo que se aprobó por unanimidad en la comisión, pero requiere financiación a partir de los Presupuestos Generales del Estado. Y el momento es malo. No son buenos tiempos para conmemoraciones que impliquen gasto público. La economía está sacudida por una crisis intensa, con políticas de recortes. Hablar de conmemoraciones es complicado. Eso lo entiendo, pero también entiendo que la única forma de dotar de contenido y que vaya más allá de la celebración de un cumpleaños en 2018, que aporte contenidos duraderos más allá de 2018, pasa

Prensa: Diaria

Tirada: 6.440 Ejemplares Difusión: 4.810 Ejemplares 59377742

Página: 31

Sección: OTROS Valor: 1.378,00 € Área (cm2): 798,2 Ocupación: 77,97 % Documento: 3/3 Autor: Núm. Lectores: 24000

por una financiación a cargo de los Presupuestos.

Este año, por vez primera, realmente el presupuesto incluirá una partida que inaugura el hecho de que los PGE contemplen financiación. Es una partida de 25.000 euros para apoyo a la Oficina. No es para inversiones, pero tendrá que proseguirse por ese camino. Esperamos que las circunstancias cambien. Hay tiempo todavía.

- P dY hasta que la situación cambie?
- R Plantear que necesitamos fondos no es posible. Hasta entonces tiene que haber un apoyo político e institucional. Se pueden hacer muchas cosas sin acometer grandes inversiones por el momento. Hemos conseguido fondos para patrocinio. Hay que mantener la marca y la visibilidad del acontecimiento, del VIII Centenario, en actividades como el concierto del que hablaba antes, en las exposiciones... pero a medio plazo no son suficientes. Es mejor hacer esto que nada, obviamente, pero había que hacer otras cosas que por ahora no son posibles. No se puede pensar en acometer grandes gastos porque no hay fuentes de financiación.
- P Como usted dice, al menos se puede mostrar el apoyo político...
- R Lo primero es depurar la voluntad política. El apoyo del Ayuntamiento, de la Comunidad... lo tenemos. Pero es un proyecto de Estado, que trasciende a la Universidad, la ciudad y la región, y deben dotarlo de contenido quienes alimentan el proyecto de Estado. Hubo una reunión importantísima del consejo de universidades, que se celebró en enero, con el ministro a la cabeza, que apoyó una declara-ción expresa de apoyo. Era una

"Se pueden hacer cosas sin acometer grandes inversiones por el momento"

actividad ya preparada, pero que el ministro Wert asumió. Están pendientes asuntos importantes como que se reúna la comisión ejecutiva y que nombre presidente. Antes que la insterinstitucional se tendrá que reunir la ejecutiva, que en este momento no tiene presidente, porque el anterior fue nombrado embajador. Eso se puede ir haciendo y se hará, pero hasta el presente no se ha acometido.

- P · ¿A qué se refería cuando comentó la semana pasada que entendería que el Gobierno se descolgase del VIII Centenario?
- R · A eso me refería al hablar de las agresiones. La crisis es la que agrede a los proyectos de con-



Presentación, la semana pasada, del concierto Qué suave contento, una de las actividades en el marco del 2018.

memoración. ¿La gente entendería que se gastase dinero en celebraciones cuando hay problemas sociales importantísimos? ¿Lo entenderían por ejemplo los colectivos afectados en Educación, Sanidad...? No lo entenderían Me refería a que las cosas sean claras. A la gente que está ilusionada con este proyecto lo que más le puede preocupar es que nadie diga nada, que las cosas se dejen estar y que no se diga nada.

dPor qué no se reúne la comisión ejecutiva? Eso no cuesta dinero. Se puede nombrar un presidente de la ejecutiva, que éste tire del asunto... la cualidad principal de este acontecimiento es que es un hecho que afecta a la Usal. La Universidad de Salamanca, la más antigua, que ha mantenido su presencia ininterrumpidamente, cumple 800 años, y la Universidad lo va a celebrar. Y ese cumpleaños ha sido entendido por el Gobierno como merecedor de una celebración colectiva y generalizada, y para eso crea un andamiaje orgánico que es la comisión interinstitucional. Bien, adelante. Y si no puede salir adelante, porque se justifica para aprobar pro-

"El VIII Centenario es una marca que impregna a toda la Universidad"

yectos y los proyectos no pueden ser aprobados o no hay fondos para ellos, que sepamos que nos queda la propia celebración que haga la Universidad, dentro de sus posibilidades. Entendería una negativa, pero no que no se adopten las medidas que, no costando dinero, supongan un impulso político al respecto, porque se están haciendo con otros cumpleaños que no son proyecto de Estado. Voluntad la hay, y buenas palabras. El ministro Wert lo sabe.

Veríamos con muy buenos ojos el impulso institucional necesario. Está pendiente poner en marcha de nuevo la comisión ejecutiva, que no se puede poner en funcionamiento mientras no tenga presidente que tire e ella.

Hay dos proyectos y están aprobados. El zarpazo de la crisis ha sido tremendo, pero los avatares de los cambios políticos también suponen parones lógicos a la marcha del asunto. Hay que impulsar la iniciativa de Éstado para estar en condiciones de acometer lo que surja cuando haya dinero, y mientras tanto seguiremos haciendo lo que estamos haciendo, y que justifica la tra-yectoria de la Oficina. Lleva tiempo y trabajo, y lo seguiremos haciendo.

- P Así que ustedes seguirán adelante con su labor, dentro sus posibilidades.
- R Todo lo que podamos hacer internamente que tenga que ver con la puesta en valor de la presencia histórica de la Usal lo seguiremos haciendo, a base de publicar libros, organizar exposiciones, actividades culturales.

Estoy muy satisfecho, siendo consciente de la situación económica negativa, y siendo consciente de las dificultades económicas de acometer gastos de celebración que impliquen gastos importantes, con las actividades que estamos haciendo en el ámbito cultural, histórico... de la Universidad.

Hay que entender que la Ofici-

na del VIII Centenario no es una dependencia más de la Universidad. Es una marca que impregna a toda la Universidad. El VIII Centenario es la dimensión estratégica básica de la Usal, junto al Campus de Excelencia, con el que está imbricado.

- P-dTeme que, si pasa el tiempo, se reduzcan las expectativas respecto al VIII Centenario?
- R No lo creo, pero obviamente el tiempo corre en contra. No es lo mismo acometerlo en 2008, aún a las puertas de la crisis, cuando se financiaba todo... las expectativas entonces eran grandes. ¿Qué ha ocurrido? Que se ha visto sacudido por una crisis económica tremenda, donde el encaje de asumir proyectos de celebraciones y conmemoraciones pasan a otro plano, y desde entonces hasta hoy lo hemos ido viendo. Las expectativas siguen intactas a día de hoy.

Hay tiempo para hacer cosas. El edificio del español, por ejemplo, que es la joya de la corona, ya que el Campus de Excelencia gira en torno al español y las biociencias. Hay tiempo, pero hay que acometerlo, y es el Estado quien debe hacerlo, porque es el Estado el que ha dicho que es una celebración colectiva. Nosotros no forzamos al Estado para que hiciese nada. Fue el Estado el que se sensibilizó con este asunto. Y no basta con trazar el camino, hay que tomar decisiones con un marco normativo específico, cambios legales... Si la crisis sigue así y nos ponemos a un año vista las posibilidades serán mucho menores. Pero es pronto para decirlo. Nadie va a derogar el decreto del 2018, pero sí se puede mantener en hibernación. Se puede activar política e institucionalmente hasta que haya dinero, o no.

"Todo lo que podamos hacer internamente lo seguiremos haciendo"

Lo que produce cierta perplejidad es que se asuman determinadas iniciativas, y se patrocinen, y que no se explique muy bien el solapamiento eventual que puede haber.

Si se está diciendo que una Universidad es la más antigua, y se dice que hay otra distinta que es la más antigua, pero sin especificar que lo es históricamente y que no se ha mantenido interrumpidamente, y el mismo sujeto apoya ambas iniciativas sin explicarlo, entonces la perplejidad está instalada. No digo que no se apoye, porque un organismo público debe apoyarlo, pero deberá haber una gradación en los apoyos. II